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Association des Bibliothèques Fribourgeoises 

Vereinigung der Freiburger Bibliotheken 

 

Rapport annuel 2018 
Présenté lors de l’Assemblée générale du 09.04.2019 

Fonctionnement de l’association 

Comité 

Alors que la plupart des membres du comité de l’ABF-VFB y étaient entrés récemment, de 

nouveaux changements sont intervenus en 2018. Caroline Arbellay a quitté le comité à la fin août. 

Le comité n’a pas réussi à trouver immédiatement une personne pour la remplacer. Une personne 

acceptant d’entrer au comité et d’assurer les tâches de secrétariat sera proposée à l’Assemblée 

générale d’avril 2019. La coordinatrice des bibliothèques de lecture publique, Geneviève Ingold, a 

décidé d’orienter sa carrière différemment et a quitté sa fonction à la fin de l’année. Pour la 

remplacer, la BCU a engagé Therese Salzmann qui est entrée en fonction en février 2019. La 

transition entre les deux coordinatrices s’est passée de manière optimale. 

En 2018, le comité était composé des personnes suivantes (* = membre du bureau) :  

- Caroline Arbellay * (depuis 2015), secrétaire, jusqu’en août 2018 

- Monika Beutler * (depuis 2015), vice-présidente 

- Pierre Buntschu * (depuis 2017), président 

- Anne Dagon (depuis 2017) 

- Regula Feitknecht (depuis 2002) 

- Geneviève Ingold * (depuis septembre 2017), coordinatrice des bibliothèques de lecture 

publique, jusqu’en décembre 2018 

- Rachel Kolly *(depuis 2017), trésorière 

- Sophie Menétrey (depuis 2017) 

A partir de février 2019, la nouvelle coordinatrice des bibliothèques de lecture publique, Therese 

Salzmann, prendra la place de Geneviève Ingold. 

Durant le 1er semestre 2019, Anne Carrel remplace Monika Beutler en congé maternité. L’ABF 

remercie la HEP et les personnes concernées s’assurer ce remplacement, ce qui est précieux. 

Le comité s’est réuni à 4 reprises pour des séances ordinaires et s’est rencontré 2 fois durant l’été, 

lors de séances d’une journée, pour réfléchir sur la stratégie à adopter pour développer les 

bibliothèques fribourgeoises. Le bureau s’est réuni 6 fois. 

Autres membres engagés dans la marche de l’association 

Plusieurs personnes qui ne sont pas membres du comité se sont engagées activement dans 

différents groupes de travail. 

- Jeanne Deillon, Angélique Joye - Groupe de travail Relations publiques 

- Christine Demont - Organisation du Samedi des bibliothèques 



2 
 

- Anne-Renée Collaud, Claire-Lise Progin, Christian Yerly - Organisation de Lecture Académie 

- Jeanne Deillon, Angélique Joye, Yvonne Manser - Groupe de travail site web 

- Hélène Beaud, Laurent Longchamp, Olivier Simioni - Jury du prix romand de 

bibliothéconomie 

Nom de l’association 

Le comité et le bureau ont mené une réflexion sur le nom de l’association qui a abouti à une 

proposition de changement de nom qui sera présentée à l’Assemblée générale d’avril 2019. 

Organisation de l’association 

Des discussions sur l’organisation de l’ABF ont abouti à l’établissement d’un organigramme. On y 

distingue des groupes de travail dépendant directement de l’ABF et de son comité et des groupes 

indépendants, qui ne sont pas pilotés par l’ABF, mais qui collaborent plus ou moins étroitement, 

en échangeant des informations, en se coordonnant, en valorisant les activités. Le lien avec l’ABF 

dépend surtout du groupe qui le demande. L’ABF offre la possibilité d’avoir du soutien si c’est 

souhaité. Cet organigramme figure en annexe. 

Administration 

Durant l’année, on a travaillé en particulier sur le fichier des membres (regroupement, nettoyage), 

sur la modification du plan comptable et sur les règles de défraiements. 

Relations publiques 

Un groupe de travail s’occupe spécialement des relations publiques. En 2018, il était composé de 

Monika Beutler, Pierre Buntschu, Jeanne Deillon, Geneviève Ingold, Angélique Joye et Sophie 

Menétrey. Des membres du groupe ont eu des contacts avec le préfet de la Broye, puis avec 

certaines communes et bibliothèques broyardes (plusieurs séances). Le groupe a aussi participé 

à la réflexion sur le nom et le logo de l’association. Il a assuré des présences lors de la participation 

au Salon du livre romand les 3 et 4 mars 2018. 

A la fin septembre, on a décidé de mettre ce groupe de travail en veilleuse, c’est-à-dire de ne pas 

fixer de prochaine réunion, mais de continuer à se consulter en gardant la possibilité d’organiser 

une réunion en cas de besoin. Cette décision a été prise en raison du manque de temps des 

personnes concernées suite à des changements de postes de travail et au fait que le projet 

d’élaborer une liste de mesures pour développer les bibliothèques fribourgeoises est pris en charge 

par le comité dans son ensemble. 

Site web, blogue 

Le site web de l’association est géré par un groupe de travail composé de Caroline Arbellay 

(jusqu’en août), Jeanne Deillon, Geneviève Ingold, Angélique Joye et Yvonne Manser 

(responsable). Le groupe a rédigé des règles pour la publication sur le site web. Il s’est occupé de 

traiter les propositions d’ajouts au site. Il a effectué le suivi du site, du blogue et de la page 

Facebook, ainsi que des adresses e-mail. 

En 2018, le site a eu 4'003 visiteurs (3'277 en 2017). 12'622 pages ont été vues (12'322 en 2017). 
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Manifestations orientées vers le public 

Ces manifestations organisées par l’ABF ou auxquelles l’ABF participe permettent d’améliorer la 

visibilité des bibliothèques et de faciliter le contact avec le public. 

Samedi des bibliothèques 

Cette activité est organisée par un petit groupe de travail composé de Christine Demont, qui assure 

l’organisation pour le canton de Fribourg et la coordination intercantonale, avec Bibliovaud en 2018, 

et de Geneviève Ingold. Le groupe gère les liens entre les bibliothèques et les organisateurs. Il 

s’occupe des supports promotionnels et de la transmission de la formation de Bibliomedia, du suivi, 

de l’évaluation, du processus de choix d’un thème. Les bibliothèques s’occupent des animations 

dans leurs locaux. 

30 bibliothèques ont participé à l’édition 2018, qui a eu lieu le 10 mars 2018 sur le thème Ça va 

bouger ! / Es ist was los! et qui a touché environ 2’700 personnes. Plus de 150 personnes se sont 

mobilisées pour cette soirée qui a demandé de nombreuses heures de préparation et d’animation, 

presque 7 heures par personne. La participation a globalement augmenté de 13 %, mais de 

manière différente selon les sites. On a apprécié la qualité des animations dans les bibliothèques. 

Ces animations ont plu. Les heures d’ouverture ont été étendues. 

Un formulaire d’évaluation a été rempli par 27 bibliothèques. Les avis sont globalement positifs. 

Quelques réserves portaient sur le manque de soutien de la part des communes et des autorités, 

sur la nécessité d’améliorer le matériel, d’adapter le matériel promotionnel et les formats et sur le 

fait que la préparation des animations est chronophage. Il est important qu’elles soient réutilisables. 

De nombreuses remarques sont positives. La manifestation offre une bonne visibilité, en particulier 

avec les affiches au format mondial. Elle a amené d’autres personnes que les habitués et cela a 

conduit à de nouveaux abonnements. Elle a permis de collaborer avec d’autres bibliothèques et 

avec des sociétés locales, des ludothèques. Cela montre l’intérêt de développer les rencontres 

entre les bibliothèques fribourgeoises. C’est une journée festive, qui sort de l’ordinaire, avec une 

belle énergie. C’est une occasion de découvrir la bibliothèque de manière conviviale, une 

manifestation appréciée du public et importante pour la visibilité des bibliothèques, pour montrer 

leur ouverture et leur sens de l’accueil. 

Lecture académie 

Lecture Académie a été organisé par un groupe de travail comprenant Anne Dagon, nouvelle 

responsable dès l’automne, Anne Renée Collaud, Christian Yerly, Claire-Lise Progin et Geneviève 

Ingold. Ce groupe se réunit pour organiser, promouvoir, rappeler, négocier avec la DICS, etc. 

Pour l’édition 2018, on a eu 33 inscriptions individuelles et 1 classe. On a travaillé avec 2 

comédiennes, Isabelle-Loyse Gremaud et Anne-Laure Vieli, lors de 3 ateliers. Les 5 manches de 

qualification ont eu lieu lors de la Journée de la Lecture à Haute Voix dans 4 bibliothèques (Avry, 

Farvagny, Fribourg, Romont) et dans une librairie (Page 2016 à Payerne). Pour la finale, le 16 juin 

à Treyvaux, une nouveauté a été introduite avec la mise en place de 2 jurys, un Jury de 

personnalités composé de Elisabeth Haas (journaliste à la Liberté), Patricia Gaillard (inspectrice 

scolaire), Pierre Buntschu (président ABF-VFB), Gabrielle Jenny (théâtre de l’Arbanel), Nathalie 

Jensen (auteure de livres d’enfants), présidente, et un Jury des jeunes composé de finalistes des 

éditions précédentes. 

Lecture pour les petits 

Des membres du comité ont assuré à deux reprises (14 juillet et 8 septembre) la Lectures pour les 

petits au Port à Fribourg. 

Participation au Salon du livre romand 
Des membres du groupe de travail Relations publiques ont assuré des présences et des petites 

animations pour les enfants lors du Salon du livre romand les 3 et 4 mars 2018. 
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Travail en faveur des bibliothèques 

L’engagement de l’ABF en faveur des bibliothèques est important. Il prend de nombreuses formes. 

Formation continue 

La formation continue proposée par l’ABF est organisée par un Groupe de travail composé de 

Monika Beutler, Anne Dagon (jusqu’en septembre) et Geneviève Ingold. Ce groupe s’est réuni à 4 

reprises et a proposé les formations suivantes : 

Atelier réparation des livres / Bücher flicken (24.01.2018) 

Cet atelier a été conduit à la BCU par Myriam Aerne et Hubert Waeber. Il y a eu peu de participants 

car l’envoi du programme s’est fait trop tard. 

Sensibilisation à FRBR-RDA (15.05.2018) 

13 participant e s ont suivi ce cours, ce qui est beaucoup, donné par Thierry Clavel de RERO. 
Cette formation a été très appréciée. Comme le sujet est très complexe, il est apparu qu’elle aurait 
dû être donnée sur une journée entière (au lieu d’un après-midi) ou en plusieurs tranches. 

Préparation du Samedi des bibliothèques (04.10.2018) 

Cette préparation animée par Geneviève Ingold et Christine Demont a eu lieu à la Bibliothèque de 

la Ville de Fribourg. Durant cette formation, tous les participant-e-s ont pu partager leurs idées. 

Le Groupe a collaboré activement à la préparation du Samedi des bibliothèques / Tag der 

Bibliotheken (10.03.2018), de l’Assemblée générale de l’association (19.04.2018) et surtout de 

la Soirée des bibliothèques / Bibliotheksabend (06.11.2018). 

Deux cours planifiés ont été annulés en raison du nombre insuffisant d’inscriptions : le cours 

Apps in Bibliotheken, prévu le 05.02.2018, et le cours Vorbereitung Tag der Bibliotheken, prévu le 

11.10.2018. 

Traitement de la subvention de la Loterie romande pour les bibliothèques 

fribourgeoises 

La Loterie romande (LORO) accorde en principe aux bibliothèques fribourgeoises de lecture 

publique une contribution annuelle destinée à l’acquisition de livres et autres médias. L’Association 

des Bibliothèques Fribourgeoises (ABF) a été mandatée pour faire la demande et pour s’occuper 

de distribuer cette contribution aux bibliothèques. La coordinatrice des bibliothèques de lecture 

publique s’occupe de collecter des informations et de calculer les subventions et leur répartition. 

L’ABF s’occupe de l’envoi et du suivi de la demande et du versement des montants répartis. 

L’ABF a proposé à la LORO de simplifier la procédure en faisant une demande détaillée seulement 

tous les 3 ans et en passant à un système par forfait sur la base d’une évaluation trisannuelle (pour 

2019, 2020 et 2021, contribution correspondant à la meilleure année de la période 2016 - 2018). 

La LORO n’a pas été en mesure de traiter la demande de l’ABF avant 2019 parce qu'une attribution 

a déjà eu lieu en 2018. 

Jury fribourgeois du Prix romand de bibliothéconomie pour les travaux de bachelor 

de la HEG 

Trois membres de l’ABF (Hélène Beaud, Laurent Longchamp, Olivier Simioni) constituent le Jury 

fribourgeois du Prix romand de bibliothéconomie pour les travaux de bachelor de la HEG. Le 

groupe a lu les travaux et attribué les points du canton de Fribourg. Le Prix 2018 a été attribué à 

Michael Ravedoni pour son travail La bibliothèque plateforme : espace dédié à la création, au 

partage et à la diffusion de culture – exemple par la création d’un makerspace. 

Suivi du projet de fusion BIS-CLP 

Durant l’année 2018, de nombreuses discussions ont eu lieu au niveau suisse au sujet de la fusion 

des associations BIS et SAB/CLP. La décision de fusion a été prise. Des membres du comité de 
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l’ABF ont participé aux différentes séances et ont posé à plusieurs reprises la question des formes 

possibles de collaboration de l’ABF avec la nouvelle association faîtière Bibliosuisse. Une lettre a 

été envoyée aux responsables de BiblioSuisse pour expliquer la situation d’associations comme 

l’ABF et poser la question de la possibilité pour de petites bibliothèques membres de l’ABF d’être 

aussi membres de Bibliosuisse à des conditions acceptables. Les discussions et les contacts 

continueront en 2019. 

Révision des Normes pour les bibliothèques de lecture publique 

L’ABF a organisé auprès des bibliothèques fribourgeoises la consultation sur la révision des 

Normes pour les bibliothèques de lecture publique. Les membres de l’ABF-VFB ont été invités à 

prendre position par e-mail ou lors d’une séance de présentation faite par Tobias Schelling, 

responsable du groupe de travail mis en place par la SAB/CLP. La prise de position commune de 

l’ABF / VFB mentionnait en particulier que les acquisitions perdent de l’importance au profit de la 

bibliothèque comme troisième lieu et sur le fait que l’écart déjà important entre la réalité du terrain 

et les normes actuelles allait encore augmenter si le projet n’était pas modifié. 

Contacts avec le préfet et l’association des communes de la Broye 

Des discussions sur la collaboration entre les bibliothèques ont eu lieu entre les communes du 

district de la Broye et avec leur préfet. Des membres du comité de l’ABF ont été invités à y 

participer. Lors d’une séance en octobre, les bibliothèques ont reçu le mandat de faire une analyse 

sur les avantages et les inconvénients d’un catalogue de bibliothèque commun. Sur cette base 

s’est constitué le Groupe de travail BiblioBroye. La coordinatrice a participé à ce groupe de travail 

BiblioBroye. Elle a relevé que de nombreuses réflexions sont menées aussi dans le groupe des 

Deutschfreiburger Bibliotheken et dans le Groupe de travail Regio / Sarine. La question de la 

collaboration entre bibliothèques, le choix d’outils, voire de la mise en place d’un réseau ont été au 

cœur de très nombreuses discussions. 

Participation au sondage auprès des bibliothèques fribourgeoises sur mandat du 

SNBF 

Le comité SNBF (Services numériques des bibliothèques fribourgeoises) a donné en novembre 

2017 mandat à un groupe de travail de faire un état des lieux de la situation des bibliothèques 

fribourgeoises en regard de l’évolution liée à la transformation de RERO. La coordinatrice a fait 

partie de ce groupe de travail, ainsi que le président de l’ABF. Après la préparation en novembre 

et décembre 2017, un sondage a été effectué auprès de 66 bibliothèques du 10 janvier au 4 février 

2018. 48 bibliothèques (scolaires, de lecture publique, mixtes, associatives) ont répondu au 

questionnaire. Le groupe de travail a procédé à l’analyse des résultats et a rédigé un rapport 

terminé le 22 mars 2018, rapport qui a été remis et présenté au Comité SNBF en mars. Le rapport 

anonymisé a été transmis aux bibliothèques en juillet. 

Soirée des Bibliothèques 

La Soirée des bibliothèques est une rencontre proposée à tous les membres de l’association pour 

une présentation et un échange structuré autour d’un thème d’actualité pour eux. La Soirée 2018 

a eu lieu le 6 novembre 2018, sous la forme d’un BiblioCafé et sur le thème Comment agir pour 

développer nos bibliothèques ? Elle a été animée par des professionnelles de la Haute école de 

travail social. Le but était d’avoir un laboratoire d’idées et une plateforme d’échanges pour mener 

une réflexion sur le développement des bibliothèques fribourgeoises. La soirée a été très 

enrichissante, stimulante et productive. L’engagement de chaque table et le niveau de réflexion à 

chaque « round » étaient impressionnants. Le comité a pu entendre quelles étaient les attentes 

des bibliothécaires et a recueilli de la matière pour aller plus loin. 
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Tables rondes 

Les Tables rondes sont des rencontres entre bibliothèques avec des échanges (environ 2 heures) 

autour d’un thème donné, organisées par Sophie Menétrey avec Anne Dagon (organisation, 

promotion et déroulement). La méthodologie se veut très vivante et participative. On compte entre 

10 et 20 participant·e·s très enthousiastes. 

Les thèmes et les lieux sont variés et les activités sont plurilingues. En 2018, 6 Tables rondes ont 

eu lieu dans 6 bibliothèques avec 6 thèmes spécifiques souvent avec un·e intervenant·e : 

- L’offre de FReBooks et l’offre pluriculturelle pour divers publics à LivrEchange 

- L’offre d’ateliers-philo 

- Les collections et les séries 

- La collaboration dynamique entre la bibliothèque et les écoles + les animations scolaires 

- Lecture-Académie (2019) et prix Chronos 

- Animations pour les tout petits en bibliothèques de lecture publique. 

Développement des bibliothèques fribourgeoises 

Les contacts pris durant les dernières années avec des préfets, des syndics et des conseillers 

communaux ont permis de se rendre compte de la nécessité de proposer des mesures concrètes 

pour développer les bibliothèques fribourgeoises. Les résultats de l’enquête SLSP évoquée ci-

dessous montrent aussi cette nécessité. Le comité a décidé de lancer des actions pour établir une 

liste de mesures concrètes à proposer. Il a choisi de procéder de la manière suivante : 

En 2018 

• S’informer sur la manière dont travaillent d’autres cantons, en particulier le Valais et Berne. 

• Mener une première réflexion dans le cadre du comité. Cela a été fait lors de 2 séances 

d’une journée durant l’été 2018. 

• Mener une première réflexion avec les membres de l’association. Cela a été fait à 

l’occasion de la Soirée des bibliothèques du 6 novembre 2018 décrite ci-dessus. Les 

résultats de cette soirée (panneaux et nappes) ont été retranscrits pour en faciliter 

l’utilisation. 

Par la suite 

• Etablir un document comprenant une liste de mesures concrètes. 

• Discuter cette liste avec les membres de l’association. 

• Analyser et évaluer les mesures proposées. 

• Prendre contact avec les autorités pour leur exposer la démarche et leur demander si elles 

veulent être impliquées, et à quel moment. 

 

Pierre Buntschu, président 
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